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COMITÉS DE SUIVI DE LA MINE GOLDEX ET DE LA MINE AKASABA OUEST 

Faits saillants de la rencontre conjointe du 14 décembre 2023 

Rédigé par : 

Version finale 

Une première rencontre rassemblant les deux comités de suivi 

d’Agnico Eagle Mines (AEM) dans le Grand Val-d’Or!

Introduction, échos du milieu et activité « brise-glace » 

M. Benoît Théberge, facilitateur pour Transfert Environnement et Société, ouvre la rencontre et en partage les

principaux objectifs, soit de présenter une mise à jour générale sur les opérations et les relations avec le milieu,

d’effectuer une activité ludique de type « brise-glace », de présenter le bilan 2022 des retombées socio-

économiques, et d’obtenir l’appréciation des membres sur le déroulement de la dernière année.

Mme Annie Desrosiers, assistante surintendante aux communications et relations avec le milieu, complète en 

souhaitant la bienvenue à tous les membres présents et en indiquant que cette rencontre de fin d’année se veut 

une première occasion d’échanges entre les membres des deux comités de suivi relatifs au Complexe minier 

Goldex (englobant la mine Goldex et la nouvelle mine Akasaba Ouest). 

Un tour de table est effectué afin de permettre à chacun de se présenter et de partager les échos du milieu par 

la même occasion. Voici les principaux commentaires recueillis :  

• Les membres représentant le voisinage des mines Goldex et Akasaba Ouest indiquent apprécier le climat

d’écoute et l’esprit d’échanges avec les équipes d’AEM. Outre le dernier événement sismique s’étant

produit à la mine Goldex à l’automne, il n’y a pas de préoccupation particulière à relayer au Comité. Il

est précisé que le cadre de bon voisinage final pour la mine Akasaba Ouest a été reçu dans les derniers

jours par les résidents du secteur et que les coordonnées pour communiquer avec l’équipe d’AEM sont

toujours accessibles pour les résidents.

• Certains membres observent que la tolérance citoyenne à l’égard des impacts pouvant être occasionnés

par les activités minières en région semble différente aujourd’hui, d’où l’importance de maintenir des

canaux de communication pour recueillir les commentaires et perceptions en tout temps.
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• Le représentant du Centre national de mines / Centre de formation professionnelle rappelle l’importante

collaboration avec la Mine Goldex qui permet d’offrir une formation pratique et de proximité à tous les

étudiants du Centre.

• Des précisions sont demandées sur la synergie entre les opérations de la minière Eldorado Gold Québec

et Agnico Eagle étant donnée l’utilisation conjointe d’un tronçon de chemin pour le transport du matériel

de la mine Akasaba vers Goldex. Mme Desrosiers indique qu’il n’y a pas eu de signalement reçu à cet

effet de la part des citoyens et que les opérations se déroulent sans anicroche jusqu’à présent.

• Le représentant de la Première Nation Abitibiwinni indique que la pourvoirie Mistawak (située au nord-

ouest de Joutel) fera l’objet de rénovations majeures pour une réouverture en 2025.

• Les représentants des utilisateurs du territoire partagent quelques exemples de collaboration entre AEM

et le milieu en matière de conservation de la biodiversité, soulignant leur impact en termes de

sensibilisation et d’appropriation par les citoyens.

• La représentante de la Nation Anishnabe de Lac-Simon précise les mesures de communication et de

signalisation en place pour sensibiliser les usagers à l’égard de la fermeture des chemins forestiers et de

son importance pour la conservation du caribou. Il est précisé que la fermeture de chemins est une

mesure très sensible sur le plan social et qu’il est crucial que le ministère concerné (MELCCFP) soit

impliqué et présent sur le terrain pour promouvoir le respect de ces mesures.

• La représentante de la MRC partage des précisions sur le Plan de gestion des milieux humides et

hydriques qui a été déposé au MELCCFP et qui a permis d’établir notamment des milieux naturels

d’intérêt prioritaire.

Mme Desrosiers précise qu’une deuxième édition du sondage de perception a été effectuée cette année auprès 

de quelques centaines de citoyens résidant dans le Grand Val-d’Or et que les résultats pourront être partagés 

lors d’une prochaine rencontre du Comité. Il est suggéré d’effectuer une campagne d’information en amont du 

sondage pour sensibiliser les citoyens à l’égard de cet exercice réalisé par une firme indépendante d’AEM.  

Mme Sétphanie Quesnel, coordonnatrice des relations avec le milieu, amorce par la suite un jeu-questionnaire 

avec l’objectif de créer un esprit d’équipe entre les membres des différents comités et de tester amicalement 

leurs connaissances à l’égard des comités et des opérations d’AEM. Les participants, répartis en deux équipes, 

auront répondu à 10 questions touchant différents volets relatifs à l’historique des comités et aux 

caractéristiques des mines Goldex et Akasaba Ouest. L’activité, appréciée des membres, aura permis d’amener 

les échanges à un niveau plus ludique et convivial.  

Mise à jour sur les opérations, les relations avec le milieu et le bilan des retombées 

socio-économiques  

Les mises à jour portant sur les opérations et les relations avec le milieu sont partagées aux membres. Les 

principaux développements présentés comprennent :   

• La finalisation des travaux de construction de la mine Akasaba Ouest et le début depuis quelques

semaines du transport du matériel vers Goldex en concertation avec les partenaires (dont Eldorado Gold

https://mistawak.ca/
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Québec) pour assurer la sécurité routière. Suivant une question d’un membre, il est précisé que le 

minerai de cuivre sera quant à lui acheminé vers les installations de la mine LaRonde.  

• La performance de l’entreprise en matière de santé et de sécurité ayant résulté en l’absence d’accident

au cours de la dernière année d’opération pour l’ensemble du complexe minier (tant pour les employés

que pour les entrepreneurs).

• Les ajustements effectués au site de la mine Goldex pour accueillir le matériel d’Akasaba Ouest et les

essais effectués pour s’assurer une bonne intégration aux opérations courantes.

• Le lancement officiel du complexe minier Goldex qui s’effectuera avec le démarrage de la production

commerciale de la mine Akasaba Ouest.

• Mme Quesnel complète le tour d’horizon avec les principales initiatives réalisées au cours du dernier

trimestre en matière d’investissements communautaires et de relations avec le milieu. Y sont abordés :

le programme de reconnaissance d’employés impliqués dans leur milieu, l’activité de bon voisinage

organisée avec les résidents du secteur de la mine Goldex, la formation des équipes de sauvetage minier,

la nuit des sans-abris, l’initiative du Mont Goldex, la participation aux réflexions sur la place des femmes

dans le secteur minier et diverses initiatives de collaboration avec les Premières Nations (formation,

investissements, réconciliation, emplois, traditions, etc.).

• Un bilan des retombées socio-économiques locales et régionales pour l’année 2022 est présenté. Celui-

ci met en lumière les résultats en termes d’emplois, d’achat de biens et services et d’investissements

communautaires. Il est possible de constater que le domaine de la santé (incluant les activités sportives,

le développement communautaire, etc.) demeure le créneau d’investissement ayant fait l’objet de

demandes plus importantes en 2022.

Évaluation de l’année par les membres (tour de table) 

M. Théberge effectue un rappel des sujets couverts au cours de la dernière année au sein de chaque comité et

demande aux participants de partager leur appréciation globale des rencontres, tant au niveau du contenu

présenté que du format/déroulement proposé. Cette évaluation qualitative sera intégrée au bilan annuel des

comités. Tel que validé auprès des membres, le rapport combinera pour une première fois le bilan des deux

comités de suivi. Les principaux commentaires recueillis sont les suivants :

• Les visites de site sont grandement appréciées puisqu’elles permettent de rendre l’information

présentée plus concrète tout en aidant à avoir une meilleure compréhension d’ensemble. M. Théberge

rappelle qu’il est prévu aux règles de fonctionnement des comités de tenir une visite de site par année,

lorsque les conditions le permettent. Il est suggéré également d’inviter les résidents du secteur à une

prochaine visite de site (pour la mine Akasaba Ouest). Mme Desrosiers mentionne qu’il s’agit d’un projet

déjà dans les plans pour 2024.

• Il est suggéré par un membre d’aborder la question de l’avenir du secteur forestier et des interrelations

avec les activités minières lors d’une prochaine rencontre.
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• Le partage d’information en amont des opérations pouvant avoir un impact sur le milieu (ex. : avis de

sautage) est une pratique à maintenir. Les résumés présentés lors des rencontres du Comité permettent

aussi d’avoir une vision d’ensemble.

• La formule des ateliers participatifs est particulièrement appréciée et permet d’aller chercher davantage

de contributions de la part des membres. Ces ateliers donnent l’impression aux membres de « participer

à quelque chose qui a de l’impact ». Plus généralement, il est suggéré de varier la pédagogie avec des

formules de rencontre différentes.

• La transparence et le partage de données précises et chiffrées en matière de suivi environnemental

permettent de mieux apprécier le sérieux des efforts investis par l’entreprise. Cette approche est jugée

complète et contribue à la crédibilité des renseignements fournis.

• Les synthèses des signalements et des relations avec le milieu permettent de bien saisir l’évolution de la

dynamique entre la société minière et le milieu.

• Les retours systématiques sur les recommandations et idées exprimées par le Comité permettent de

constater leur prise en compte par AEM et motivent les membres à poursuivre leur participation active

lors des rencontres.

• Le maintien d’une bonne participation sur une aussi longue période est un indice du bon fonctionnement

des comités.

• Il est suggéré de poursuivre les efforts pour faire rayonner les bons coups de l’entreprise dans le milieu

(ex. : communiquer les initiatives lors d’événements à l’aréna) en complément au relai d’information

effectué par les membres à cet égard.

• Les échos du milieu et le temps accordé aux échanges à chacune des rencontres sont des éléments qui

démontrent concrètement le souci de l’entreprise d’être à l’écoute du milieu. Ces points statutaires

permettent également aux membres d’en apprendre davantage sur ce qui bouge dans les autres secteurs

d’activités représentés à la table.

Prochaines étapes et actions de suivi 

• M. Théberge indique que le plan de rencontres de 2024 pour les comités prendra en compte les éléments

du dernier tour de table et combinera encore une fois une approche hybride avec des rencontres

régulières et des ateliers participatifs. Les thèmes des contributions communautaires et des relations

avec les Premières Nations pourraient notamment faire l’objet d’ateliers de réflexion avec les comités.

• Une proposition de calendrier de rencontres sera présentée aux membres pour validation et bonification

lors de la première rencontre de 2024.

• Le rapport annuel 2024 sera partagé aux membres pour leur validation au cours du premier trimestre de

2024.

• Mme Desrosiers et Mme Quesnel remercient les membres pour leur présence et leur participation à

cette rencontre.
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ANNEXE I - LISTE DES PARTICIPANTS 
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MEMBRES DU COMITÉ DE SUIVI 

• Mme Andréanne Lord, spécialiste en environnement — Nation Anishnabe de Lac Simon

• M. Benoit Croteau, représentant – Première Nation d’Abitibiwinni

• M. Daniel Beauchesne, résident – Mine École

• M. Mario Labbé, sociocommunautaire — Loisir et sport Abitibi-Témiscamingue

• M. Marc Guimont, résident — représentant des citoyens de Val-d’Or

• M. Martin Richard, recherche & enseignement — Centre de formation professionnelle

• M. Raphael Paquin, résident – Lac Sabourin

• Mme Véronique Bolduc, résidente – Lac Bayeul

• Mme Véronique Ogonowski, résidente – Lac Ben

• Mme Jacinthe Pothier, organismes municipaux – MRC Vallée-de-l’Or

• M. Jonathan Kordan, utilisateurs du territoire – Association de chasse et de pêche de Val-d’Or

• M. Jacques Cormier, utilisateurs du territoire – Association de chasse et de pêche de Val-d’Or

MINE GOLDEX 

• Mme Annie Desrosiers, Assistante surintendante aux communications et relations avec le milieu

• Mme Stéphanie Quesnel, Coordonnatrice des relations avec le milieu

TRANSFERT ENVIRONNEMENT ET SOCIÉTÉ 

• Benoît Théberge, Facilitateur
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ANNEXE II - PRÉSENTATION 



1

Comité de suivi 
conjoint Goldex 

et Akasaba
14 décembre 2023

Contenu de la présentation

 Mot de bienvenue

 Tour de table - nouvelles du milieu

 Activité brise-glace: « Quiz »

 Mise à jour (opérations et relations avec le milieu)

 Répercussions économiques Goldex et Akasaba Ouest

 Présentation des éléments du bilan annuel à valider

 Varia et mot de la fin

2Agnico Eagle | R24 – Comité de suivi Goldex et Akasaba Ouest
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Tour de 
table

Nouvelles du milieu

Activité 
Brise-glace

Équipe # 1
- Jacinthe Pothier
- Andréanne Lord
- Jude Boucher
- Daniel Beauchesnes
- Martin Richard
- Raphael Paquin
- Marc Guimont

Équipe # 2
- Annie Gauthier
- Benoit Croteau
- Véronique Bolduc
- Mario Labbé
- Abdelkabir Maqsoud
- Véronique Ogonowski
- Moly Boyer Cazelais
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Mise à jour sur nos 
opérations 

Travaux de construction presque terminés

Le tout sans accident 

Ne reste que la finalisation de quelques 
infrastructures comme:

• Concasseur
• Branchement électrique final

Transport de matériel vers Goldex amorcé

Agnico Eagle | R24 – Comité de suivi Goldex et Akasaba Ouest
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Préparation des installations pour recevoir 
le matériel d’Akasaba. Entre autres chose :

• Installation d’un nouvel épaississeur
du côté du concentrateur Rampe de
déchargement pour les camions de
transport

Le tout sans accident 

Transport de matériel vers Goldex amorcé.

Agnico Eagle | R24 – Comité de suivi Goldex et Akasaba Ouest

Démarrage de la production commercial au premier quart 2024
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Relations 
avec le 
milieu

Biscuits sourire BBQ des voisins Olympiades Robichaud

Mont Goldex Des filles et des sciences

Implications

9
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Initiatives auprès des communautés Autochtones

Foire de l’emploi

Marche de solidarité - JVR

Journée vérité réconciliation

Distribution des fêtes

Répercussions 
économiques
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EMPLOYÉS - 2022

+ de 625 employés Goldex
+ de 130 employés projet
Akasaba

TOTAL: + de 755 emplois

ACHATS LOCAUX 
(VAL-D’OR) - 2022

• Mine Goldex: + de 63M $
• Projet Akasaba: + de 225K $

TOTAL: + de 64M $
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ACHATS RÉGIONAUX 
(A-T) - 2022

• Mine Goldex: + de 101M $
• Projet Akasaba: + de 6.6M $

TOTAL: + de 107M $

INVESTISSEMENTS 
COMMUNAUTAIRES 
Val-d’Or - 2022

• Santé: + de 326K $
• Dév. Communautaire : + de 140K $
• Culture: 39K $

TOTAL: + de 505K $
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INVESTISSEMENTS 
COMMUNAUTAIRES 
(A-T) - 2022

• Santé: + de 450K $
• Dév. Communautaire : + de 257K $
• Culture: 120K $
• Environnement: 82K $

TOTAL: + de 1M $

Éléments du 
bilan annuel à 
valider

17
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Tour de table : 

• Qu'est-ce que vous retenez de votre année au sein du Comité de suivi?

• Ce que vous avez le plus apprécié et/ou ce qui peut être amélioré pour la
prochaine année?

• Êtes-vous à l’aise avec l’idée d’avoir un rapport annuel regroupant les deux
comités?

• Rappel des rencontres tenues en 2023 :

Bilan annuel des comités – Votre évaluation / appréciation 

CDS Akasaba OuestCDS Goldex

Mars : Plan de restaurationFévrier : Révision du fonctionnement du Comité 
et priorités pour la gestion des risques sociaux

Juin : Approche de bon voisinage /
Biodiversité et faune

Mai : Atelier participatif sur la fermeture sociale 
de la mine 

Septembre : Retour sur les résultats des café-
rencontres et sondage et validation du cadre de 
bon voisinage

Septembre : Initiatives en environnement et 
certifications

Qu’est-ce 
qui attend 

les comités 
en 2024?

• Maintien de rencontres régulières sur
des sujets d’intérêt

• Des ateliers participatifs en grand groupe
sur des thèmes comme les relations
avec les Premières Nations (dans une
optique de réconciliation), l’évolution des
contributions communautaires, etc.

• Et tout ajustement qui découlera de vos
commentaires ce soir!

• Plan de rencontres sera défini en début
d’année prochaine
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Varia Varia et mot de la fin

abitibi.agnicoeagle.com

Relations avec la communauté:
819-874-7822 poste 4103224
relations.goldex@agnicoeagle.com

@AgnicoGoldex

Merci
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